

TEMA :

EL MARCO ECONOMICO Y SOCIAL DE LA REPRESIÓN
EN CHILE : 1973 - 1979.

PRESENTACION:

Este tema pretende dar a conocer una interpretación de los orígenes, características y consecuencias de la represión en Chile en el plano económico y social y en una dimensión global. Supone una estrecha interacción entre el proyecto de capitalismo autoritario que se trata de imponer al país con los procesos que desencadenaron la crisis de 1973, en términos de que el proyecto en su reacción y la represión el medio elegido para suprimir los obstáculos estructurales que se oponen al desarrollo y maduración del capitalismo autoritario en Chile, que es, por su parte, un esquema de sociedad y dominación intrínsecamente represivo.

Lo anterior nos lleva a distinguir en nuestro análisis dos dimensiones o calidades diferentes de la represión: represión abierta como negociación o atropello de los derechos humanos; y la represión institucionalizada como condicionamiento y situación estructural, legitimada por un cierto ordenamiento jurídico-legal, que subordina la vigencia de los derechos humanos a la mantención de un proyecto político y de su correspondiente sistema de dominación.

Estas dos dimensiones, aunque se superponen en algunos momentos y aspectos, están analíticamente separados en este trabajo; cuyas principales partes son las siguientes:

- Esquema Global.

- I.- Una interpretación de la crisis del modelo de desarrollo y cambio social, 1930-1973
- II.- El proyecto de capitalismo autoritario y la destrucción de las bases del modelo anterior: objetivo y marco de la represión, 1973-1978.

III.- Resultados de la represión: la degradación de las capas populares y la institucionalización del capitalismo autoritario: enseñanza y perspectivas.

- Esquema detallado.

I.- Una interpretación de la crisis del modelo de desarrollo y de cambio social. 1930 - 1973.-

A.- Los principales procesos del modelo de transformación de la sociedad chilena.

1. El proceso de democratización
2. El proceso inestable y cíclico de crecimiento económico hacia adentro.
3. El proceso creciente de intervención estatal en la economía.

B.- La interacción de los procesos básicos del modelo y el desarrollo de sus principales contradicciones:

- 1.- La interacción entre los procesos y sus límites objetivos.
- 2.- La contradicción entre la democratización y las potencialidades del crecimiento hacia adentro.
- 3.- La contradicción entre el proceso de crecimiento económico y la capacidad de la estructura institucional del Estado para imprimirle dirección y velocidad al crecimiento.
- 4.- La contradicción entre el proceso de democratización y las estructuras fundamentales del capitalismo chileno: Estado y organización económica.

c.- El Gobierno de la Unidad Popular y la crisis.

1. Carácter del Gobierno de la Unidad Popular
2. Situación internacional
3. La política económica y sus factores de quiebre
4. Las opciones nunca resueltas.

II.- El proyecto de capitalismo autoritario y la destrucción de las bases del modelo anterior: objetivo y marco de la represión : 1973 - 1978.-

A.- El golpe de Estado y el movimiento de negación y destrucción del modelo de desarrollo y cambio social.

1. La desarticulación de las bases materiales y sociales de la democracia y el aplastamiento del proceso democratizador.
2. La crítica al "estatismo", el proceso de privatización de la propiedad social y la redefinición del rol económico del Estado.
3. El rechazo al esquema de crecimiento hacia adentro y la apertura progresiva hacia el libre comercio interno y externo.
- 4.- La doctrina de la seguridad nacional y la teoría económica ultraliberal como ideología legitimadoras de la fase de destrucción y represión masiva.

B.- El proyecto de capitalismo autoritario y su estrategia de aplicación.

1. Los cambios en la organización económica de la sociedad: dimensiones y características principales.
2. El nuevo modo de operación de la economía: el mercado y la lógica de la competencia entre desiguales.
- 3.- La sociedad económica capitalista como modelo teórico e ideológico de sociedad.
4. La estrategia de desarrollo de las fuerzas productivas: predominio de la especialización sobre la interdependencia.

III.- Resultados de la represión: la degradación de las capas populares y la institucionalización del capitalismo autoritario: enseñanza y perspectivas.

A.- El nuevo capitalismo chileno.

1. Concentración económica y predominio del capital financiero.
 2. La heterogeneidad estructural del modelo.
 - 3.- Los patrones de empleo y distribución del ingreso.
 4. Los cambios en las funciones económicas y sociales del Estado.
 - 5.- La inserción de la economía chilena en los patrones de división del trabajo y de consumo del capitalismo transnacional.
- B.- El grado de vigencia de los derechos económicos y sociales como índice de la extensión y profundidad de la represión.
1. El derecho al trabajo
 2. El derecho a un salario equitativo
 3. El derecho a sindicalizarse y a la huelga
 4. El derecho a la seguridad social
 - 5.- El derecho a la protección y asistencia a la familia
 6. El derecho a un nivel de vida adecuado: pan, techo, abrigo.
 - 7.- El derecho a la salud física y mental
 - 8.- El derecho a la educación
 - 9.- El derecho a participar y beneficiarse de la vida cultural y del progreso científico.
- C.- Enseñanzas y perspectivas.
- 1.- El modelo tiene condiciones internas y externas que lo hacen viable y dinámico
 - 2.- El modelo es intrínsecamente represivo y concentrador.
 - 3.- El modelo es dependiente y desnacionalizador.
 - 4.- El modelo es incompatible con una democracia real.